

La semaine sécurité patient 2019 au CH des Quatre Villes

A l'occasion de la semaine nationale sécurité patient 2019, cette année sur le thème de l'**antibiorésistance**, le CH des Quatre Villes s'est à nouveau mobilisé. Un débat interactif de connaissance sur l'utilisation des antibiotiques a été organisé, des actions menées à destination des usagers, des médecins traitants correspondants des EHPAD et des professionnels de l'établissement.



De droite à gauche le directeur, H. de Beauchamp ; la présidente de CME, Dr J. Belaisch-Allart ; le médecin référent antibiotique, Dr A. Scherrer ; le praticien Hygiéniste du GHT 92, Dr C. Leprince Loge ; le président du Comité de Lutte Contre les Infections Associés aux Soins et pharmacien chef de service, Dr N. Gérondeau posent ici devant la charte d'engagement de l'établissement au juste usage des antibiotiques qui est signée depuis 2015 « **les antibios, juste ce qu'il faut !** »





PRÉSERVER l'efficacité des antibiotiques,
LIMITER l'émergence des bactéries multirésistantes



CHARTRE D'ENGAGEMENT DES ETABLISSEMENTS AU JUSTE USAGE DES ANTI BIOS

Les antibiotiques ont permis de sauver des millions de vies. Mais leur usage trop fréquent et souvent inadapté a favorisé l'émergence de la résistance des bactéries, responsable d'une augmentation du nombre de morts par infections bactériennes malgré le recours à des traitements de plus en plus complexes.

Cette situation peut remettre en cause de nombreux progrès médicaux que l'on croyait acquis (prothèses articulaires, transplantations d'organes, chimiothérapies anti-cancéreuses, prise en charge des prématurés et des patients de réanimation...).

Il est urgent de s'engager individuellement et collectivement dans la mise en œuvre d'actions simples et dont l'efficacité est clairement démontrée.

C'est pourquoi, l'établissement a décidé de promouvoir, en s'appuyant sur l'organisation existante en la matière et en particulier de référent antibiotiques, une utilisation raisonnée des anti infectieux :

- ACTION 1** L'établissement s'engage à suivre sa consommation d'antibiotiques, et à présenter régulièrement à l'ensemble des prescripteurs une analyse critique de son évolution rapportée à son écologie bactérienne.
- ACTION 2** Un référent antibiotique est identifié au sein de l'établissement. Il est le coordonnateur de la politique de bon usage des antibiotiques dans l'établissement et est soutenu par l'institution. Les missions et moyens qui lui sont attribués sont clairement établis et adaptés à la taille de l'établissement.
- ACTION 3** L'établissement s'engage à apporter à tout nouveau prescripteur une formation spécifique dans le domaine du juste usage des antibiotiques, et inscrit la prescription des antibiotiques dans les orientations prioritaires de formation pour l'ensemble des prescripteurs.
- ACTION 4** Hors ses murs, l'établissement propose et soutient les actions visant à améliorer la prescription des antibiotiques en médecine libérale et dans les établissements de santé et médico-sociaux limitrophes.

Le 16 Décembre 2015,

H. de Beauchamp Directeur	Dr J. Belaisch-Allart Président du CME	Dr A. Scherrer Réfèrent Antibiotique et Président du Comité Anti-Infectieux (COMAI)	Dr N. Gérondeau Pharmacien, Président de l'Equipe de Lutte contre les Infections Associées aux Soins (ELIAS)
------------------------------	---	--	---






Avec le soutien des sociétés savantes : Association Française d'Urologie, Société de Pneumologie de Langue Française, Société de Réanimation de Langue Française, Collège National des Gynécologues et Obstétriciens Français, Collège de la Médecine Générale, Collège National des Généralistes Enseignants, Société Française de Pédiatrie, Société Française de Neurologie, Société Française de Neurochirurgie, Société Française de Dermatologie, Société Française de Gériatrie et Gérontologie, Société Française d'Anesthésie Réanimation, Société Française de Microbiologie, Société Française d'Hygiène Hospitalière, Groupe de Pathologie Infectieuse Pédiatrique.










Ici l'externe en pharmacie, monsieur Pierre Axel BRAC en compagnie d'un des représentants des usagers de l'hôpital, monsieur CLIMAUD. Ils ont interrogé les usagers sur les antibiotiques et leur ont remis de la documentation. Madame DURCOC également représentante des usagers, a animé la démarche à Sèvres. **81 usagers ont répondu aux questions et reçu des explications.**

Le Centre Hospitalier des Quatre Villes présente, dans le cadre de la Semaine de la Sécurité Patient 2019, une conférence-débat :
« Que savez-vous du bon usage des antibiotiques ? »

Dr SCHERRER – médecin référent antibiotique CH4V
 Dr LEPRINCE-LOGE - PH hygiéniste GHTP2
 Dr GERONDEAU – pharmacien, Président de l'ELIAS CH4V



Avec le concours du Dr SCHERRER, référent antibiotique, du Dr GERONDEAU, pharmacien chef de service, du Dr LEPRINCE-LOGE, praticien hygiéniste GHT, du Dr REY, bactériologiste et de E. RIEGERT, stagiaire

Débat interactif en visioconférence

avec remise d'un document de synthèse de 10 messages clés sur le Bon Usage des Antibiotiques créé à cette occasion.

Bon usage des antibiotiques

10 messages clés



- Respecter les non indications (colonisations, bronchites...)
- Traiter les seules infections bactériennes
- Réévaluer les prescriptions ATB entre la 24ème et 72ème heure et à 7 jours



- Savoir arrêter un traitement
- Respecter les indications (cf recommandations) et les durées de traitement (7j pour la plupart des indications sinon justifier dans le dossier)
- Préserver les C3G, FQ et pénèmes
- Évaluer régulièrement les pratiques (audits et suivis d'indicateurs)



- Réévaluer les durées de maintien et dispositifs invasifs (cathéters, sondes urinaires à demeure)
- Promouvoir la vaccination antigrippale, antipneumococcique
- Respecter les précautions standard et complémentaires d'Hygiène pour prévenir la transmission croisée

Dr SCHERRER – Dr LEPRINCE-LOGE – Dr GERONDEAU – E. RIEGERT
 Semaine Sécurité Patient 2019

ATELIER 1

Des « parcours à risque » sur ordinateur permettaient de jouer tous les rôles professionnels pour tenter de prévenir les risques (identité patient, hygiène, médicament, signalement des événements indésirables...)

Avec le concours de E. RIEGERT, E. MONNAIS et C. LIZERAND du service qualité Gestion des Risques



Animation de 3 ateliers sur les thématiques des risques associés aux soins, du médicament et des précautions d'hygiène. **Soit 250 participants à la semaine sécurité patient 2019.**

ATELIER 2

Retour d'expérience sur les événements indésirables du circuit du médicament à partir des déclarations de l'établissement : poster commenté sur l'analyse des causes et les bonnes pratiques



Avec le concours du Dr GERONDEAU, pharmacien chef de service et responsable de la prise en charge médicamenteuse, de F. MACHEFER, cadre de pôle, de P. FERRE, cadre pharmacie, de PA. BRAC, externe en pharmacie, de E. POIGNET-SOL, coordonnateur des Risques associés aux soins, de C. LIZERAND et E. MONNAIS du service Qualité Gestion des Risques

ATELIER 3 « Les microbes contre attaquent » dans l'univers de Star Wars, jeu de simulation sur la mise en œuvre des précautions d'Hygiène. Animé par le Dr LEPRINCE-LOGE, praticien Hygiéniste GHT, P. DUMAS, cadre Hygiéniste et E. RIEGERT, et avec le concours de E. MONNAIS et C. LIZERAND du service qualité gestion des risques pour la conception.

Bravo à tous les Jedi !

